

# El Liberal

Precio de los anuncios

Plas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria...  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

Plas.

En la isla, un mes adelantado...  
En el resto de España, trimestre, id...  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón sábado 4 Abril de 1896.

N.º 4.395

### SECCION POLITICA

#### Siempre la verdad

Los republicanos españoles, tras veinte años de pelea y reconveniones átuas, han convenido, reunidos en Asamblea mixta, en un «modus vivendi» y en un tratado gubernamental.

El «modus vivendi» se contrae al presente, y lo resuelve todo por medio de una negociación. El tratado se refiere al porvenir, y sus afirmaciones aclaran algunas dudas y el país las tomará seguramente con verdadera simpatía.

Del contenido del «modus vivendi» se desprende una consecuencia que nos preocupa hondamente; es la siguiente: los republicanos para convivir en saludable inteligencia, se han creído obligados á convenir en el retraimiento, es decir, á no hacer nada dentro del método electoral, á no solicitar las simpatías de la opinión pública, á no reñir batallas con sus adversarios, á dejar sin representación en el Parlamento á una parte considerable del país, que cuando carezca en las Cámaras de su órgano natural y propio de expresión, probablemente lo buscará en otra parte y lo aceptará de quien se lo ofrezca.

Suprimamos de la vida el tiempo presente y habremos renunciado á la vida. Los republicanos han olvidado esta verdad tan evidente. Han tenido la previsión de concertar todo lo referente al porvenir, y no han tenido el valor de afrontar el presente y de concertarse para llegar al porvenir.

En el tratado gubernamental, y para resolver todas las dificultades inciertas del porvenir, han sumado una cantidad de fuerzas importantísima, de tal suerte, que hoy el país sabe sin duda alguna lo que aproximadamente sucedería si la República fuese proclamada.

Pero, ¿cómo piensan llegar á la República los republicanos españoles? Esto, á nuestro entender, debería haberles preocupado tanto, como la misma organización del partido republicano.

¿Lo fian en los errores de sus adversarios? Mucho puede fiarse, pero sin olvidar el refrán español «á Dios rogando y con el mazo dando». El retraimiento ó es la impotencia ó es la revolución. Y tememos que sea lo primero, en el caso actual, recordando que dos de los partidos, que han concurrido á la Asamblea mixta, han declarado que la unión acordada no es la unión revolucionaria.

Si todas las fuerzas que se han sumado para concertar las soluciones del porvenir, se hubiesen sumado también para las necesidades urgentes del presente, no nos cabe la menor duda, ante los errores y desastres de la restauración, los partidos

republicanos habrían encontrado en el país una acogida muy cordial, arrancándole á la opinión una manifestación indudable de antipatía al orden actual de cosas.

Irán al retraimiento los republicanos españoles, unos por convencimiento, otros por obediencia, muchos por comodidad satisfaciendo los hábitos perezosos de este pueblo tan propicio á la indiferencia, y á la postre ¿qué ventajas reportarán los republicanos?

El problema de Cuba es muy grave. Interesa principalmente á los pobres y á los humildes, de cuyo seno salen esos ríos de sangre que riegan la nefasta manigua. ¿Quién defenderá á esas clases desheredadas en el Parlamento, si de él se apartan los republicanos?

Nos amenaza la guerra con los Estados Unidos; esta amenaza y la insurrección cubana traerán complicaciones económicas y financieras de un orden inmensamente trascendental. ¿Quiénes velarán y tomarán la defensa de tantos intereses heridos, si los republicanos se mantienen en el retraimiento? ¿Quiénes en la hora crítica alentarán y tenderán la mano á los desesperados?

El presente es muy negro y lleno de peligros. Los republicanos no han encontrado otro medio para afrontarlo que cerrar los ojos y retirarse á sus tiendas. Esto es lo más fácil, lo más sencillo, si no temiéramos que algún día pudiese parecer lo más cobarde.

¿Los republicanos que han acordado el retraimiento tienen la convicción de que les secundarán, les obedecerán todos sus correligionarios? Nosotros lo dudamos, y nos duele en el alma tener que confesarlo.

Serán muchos los republicanos que, careciendo del valor y de la abnegación para concretar y procurar la elección de un candidato republicano, aprovecharán el retraimiento para cooperar al triunfo de candidatos monárquicos. Esto pasará en muchos distritos, por pactos de dudosa moralidad en algunos, por exigencias de la vida real en otros.

Estas son las consecuencias de los concertos negativos; á esto conduce el no hacer nada, el retirarse inopuntamente de las luchas propias de la vida moderna.

El retraimiento! Ningún pueblo del mundo civilizado se acuerda ya del retraimiento para aplicarlo á las contiendas políticas. Con sufragio restringido luchan todos los partidos, socialistas, radicales y moderados en Inglaterra. Crispi deportó y encarceló en masa á los socialistas, estableció métodos de rigor irritantes; á pesar de esto, lucharon los partidos avanzados, y recientemente, caído Crispi, han ido de la cárcel al Parlamento los diputados de Felicé, Bosco y Barbatto.

Luchan los más radicales en los países de sufragio universal, protes-

tando sin cesar contra los abusos electorales de los gobiernos, librando serias batallas en el Parlamento alemán, influyendo excesivamente en el Parlamento francés, discutiendo hasta las intimidades de la familia real en el Parlamento inglés, sin cesar jamás en la propaganda; todos convencidos de que la opinión se la doctrina y se la conquista por todos los medios, siendo uno de los mejores, el de más resonancia, la tribuna parlamentaria.

Los Figueras, los Orense, los Rive-ro, los Surís, Ordax, Aveilla y tantos otros prohombres de la naciente democracia, fueron al Parlamento por el esfuerzo del sufragio restringido, y en el Parlamento votaron por primera vez contra la monarquía de Isabel II y desde el Parlamento sembraron con tanto fruto la semilla republicana.

Y hoy que respiramos democracia por todas partes, que realmente vivimos, á pesar de los abusos del poder, en estado de derecho democrático ¿hemos de proceder con menos valor, con menos fe, con menos entusiasmo, que el demostrado por nuestros antecesores en los años de 1854?

Decimos todo esto, no con ánimo de contrariar á los partidarios del retraimiento ni desnaturalizar su buena intención. A nuestros correligionarios les debemos la verdad siempre, ya que de algún modo nos atribuyen el deber de expresar nuestras opiniones. Y en estas críticas circunstancias faltariamos á nuestra conciencia, si callásemos sus dictados.

Los errores de los partidos, cuando hay que acatarlos, se aceptan con resignación. Pero, recordando al filósofo griego, cabe siempre la protesta de «pega, pero escucha.»

Nos place que los republicanos hayan concertado y afirmado las soluciones necesarias para asegurar el porvenir. Nos duele en el alma, que para asegurar el presente, se hayan creído obligados á encerrarnos á todos en una contraproducente negación.

EUSEBIO COROMINAS.

(La Publicidad).

### SECCION DE NOTICIAS

#### Lo de Cuba

##### La Vuelta Abajo en ruinas.

Con el título que encabeza estas líneas «La Alborada», colega que ve la luz en Pinar del Río, se ocupa de la invasión de aquella rica provincia por las hordas insurgentes, haciendo constar que nadie creía que los insurrectos llegaran como así lo habían prometido en Oriente, hasta el cabo San Antonio.

Triste y penoso es decirlo—escribe el citado diario—pero es deber nuestro consignar que no solo á la

fatalidad debemos la ruina y desolación que hoy contemplamos. Se nos abandonó á nuestra suerte, indefensos é incomunicados con todo el mundo, y á merced de las hordas enemigas, el sacrificio de Vuelta Abajo tenía que ser ejemplar, pues se trataba de la provincia que durante la guerra pasada se mantuvo leal á España, contribuyendo con todos los recursos que le demandaba el Gobierno.

Todo el extenso territorio de Vuelta Abajo no contaba con un solo soldado, excepción de esta capital que se hallaba guarnecida por dos compañías de veteranos, siendo los voluntarios, en sus pueblos y términos respectivos, la garantía del orden y de la paz. Pero en cuanto sonaron los primeros tiros en Oriente por orden superior se mandó reconcentrar en Pinar del Río á la mayor parte de los voluntarios de los pueblos, quedando estos completamente abandonados y viéndose por lo mismo en la necesidad de abrir sus puertas á los insurrectos, quienes entraron libremente en todos, menos en la capital porque desde el 11 de febrero alberga la columna del coronel Sanchez, en Vinales, Artemisa y Candelaria, que también cuentan con alguna guarnición.

Los tropas leales causaron descalabros á Maceo, y este, naturalmente, no pudiendo vengarse en ellos, descargó toda su ferocidad sobre los pacíficos moradores de pueblos indefensos, dejando reducidos á payesas los pueblos de Cabañas, Bahía Honda, San Diego de Núñez, Santa Cruz de los Pinos, Palacios, Paso Real, San Diego de los Baños, San Juan Martínez. Es indescriptible el cuadro de horror, miseria y desolación que presentaban los poblados destruidos.

En San Juan Martínez, conocido por su incomparable tabaco, por la riqueza de sus vegas y la importancia de su comercio, contaba más de mil familias, que vivían de su honrado trabajo y prosperaban muchísimo. Hacia más de un mes y medio que se hallaba ocupado por partidas insurrectas que desaparecían en cuanto tenían noticia de la proximidad de una columna. Al encargarse el general Cornell de la comandancia de la provincia fué mandar un destacamento para que ocupara el pueblo, pero al tener de ello noticia los insurrectos ordenaron á los vecinos que desalojaran sus viviendas, que vieron consumir por las llamas antes de las veinticuatro horas de haberse dictado tan bárbara orden. Al llegar la columna del general Cornell al pueblo, sólo encontraron un montón de ruinas y á los vecinos desesperados esperando auxilios en los bohíos inmediatos.

Así proceden los salvajes que incendian y asesinan en los campos de la gran Antilla al grito de ¡Viva Cuba libre! mereciendo por sus hechos la protección de los senadores norte-americanos, en nombre de la humanidad.

## Últimos Telegramas

Habana 31.

Ha sido ejecutado el cabecilla insurrecto Enrique Aleman, que fué condenado á la pena de muerte en sentencia del Consejo de Guerra.

Han llegado á esta capital los generales Lachambre y Obregon, para conferenciar con el general Weyler.

Atribúyese importancia á las medidas que se adoptarán como resultado de dicha conferencia.

Han ingresado en las prisiones del fuerte de la Cabafia en esta ciudad veintiseis personas procedentes de Santi Spiritus. Entre ellos figura el ex-alcalde de San Nicolás.

Ayer llegó á este puerto el crucero «Alfonso XII».

Se sabe por distintos conductos y por confidencias dignas de crédito que los insurrectos se hallan muy desalentados á consecuencia de los resultados ventajosos que se han obtenido merced á la campaña tan acertada y vigorosamente emprendida contra ellos, como lo demuestran una larga serie de encuentros, todos victoriosos para España.

Se observa que hay carencia de oficiales y el general en jefe ha pedido 8 jefes y 4 oficiales de Estado mayor.

También hay carencia de coronales de infantería.

Han salido para España en el vapor-correo los generales Valdés y Aldecoa.

Habana 30.

Cerca de Punta Brava al Sur de la jurisdicción de Manzanillo, ha desembarcado una de las expediciones filibusteras recientemente organizada en la isla de Jamaica.

El general Bargés, noticioso por una confidencia de los propósitos de los rebeldes, envió fuerzas por mar desde Santiago, las que en combinación con el cañonero «Alcedo», y auxiliados con sus fuegos, batieron á los expedicionarios, á los cuales se les habían agregado otras partidas procedentes de las guaridas que tienen los insurrectos en Sierra Maestra.

Los rebeldes se dispersaron después de haber dejado en el campo varios muertos.

Se asegura que en el combate murió el célebre general insurrecto Cervino que era el jefe de la expedición.

Habana 30.

Corre el rumor de haber obtenido una nueva victoria sobre los insurrectos el batallón Wad-Ras en el término de Güines.

Según dicho rumor se hace ascender á 70 el número de los rebeldes muertos y á 300 el de los heridos.

En los centros oficiales no se ha confirmado esta noticia.

Algunas personas creen que este rumor hace referencia á la acción últimamente librada por dicho batallón y de la que ya se dió conocimiento oficial.

El batallón de Valencia ha batido en el término de Madruga á la partida mandada por el cabecilla García, haciéndole muchas bajas.

Las tropas, mandadas por el jefe señor Aldea, se han batido bizarramente contra los insurrectos.

Signen llegando informes del desconcerto que reina entre los rebeldes y de la carencia que tiene de municiones y viveres.

Esto, agregado á que persisten los

rumores sobre la gravedad del estado de Máximo Gomez y la probabilidad de que trate de abandonar la isla de Cuba, hace abrigar grandes esperanzas de que está próxima la hora de dar un golpe decisivo á la insurrección.

Algunas fuerzas de Antonio Maceo atacaron el poblado de Bahía Honda.

La previsión del general Linares impidió que realizaran su intento los rebeldes, los cuales fueron vigorosamente rechazados.

La partida se fraccionó en varios grupos.

Se asegura que uno de ellos, sirviendo de escolta á Antonio Maceo, pasó por las inmediaciones de San Diego de Nuño, perseguido por una columna.

El jefe insurrecto llevaba la dirección de Candelaria; pero se cree que su objeto es ganar la Sierra del Rosario.

Paris 31, 1'36 t.

Nueva York.—El ex-ministro de los Estados Unidos en Londres, mister Phéleps, con ocasión de dar ayer una conferencia sobre la doctrina de Monroe, habló de la insurrección de Cuba como de una rebelión de bandidos que se entregan al saqueo, al incendio y al asesinato, y declaró que los Estados Unidos no tienen derecho alguno para intervenir en Cuba.

Paris 31, 2'16 t.

Constantinopla.—Con motivo de haber el Sultán de Turquía insistido cerca del Vaticano para conseguir una reconciliación con el príncipe de Bulgaria, el Papa á autorizado por el telégrafo á dicho príncipe, para cumplimentar el precepto pascual en la iglesia católica.

Paris 31, 4'15 t.

Londres.—En la camara de los comunes, M. Chamberlain ha leído algunos telegramas fechados en Buloway (Cabo de Buena Esperanza), en los que se dice que aquella ciudad tiene viveres para un mes, que los matabeles se reúnen en grandes masas en Motofo-Hills y que amanazan cortar las comunicaciones con el Sur y que los insurrectos están bien armados.

## El meeting republicano

Palma 30 Marzo de 1896.

La sala del Teatro Circo estaba completamente llena. El anuncio que días antes circuló por los periódicos despertó bastante interés y trajo de los pueblos á republicanos de larga historia.

Comenzó á las 3'25, abriendo la sesión el presidente Sr. Marroig. Componían la mesa los Sres. Sancho, Pou (D. Jerónimo) Pifa (D. Juan) Pomar (D. Benito) Homar, Quifones, Reus y Llodrá.

El presidente invita á la reunión para que designe quien de ocupar la presidencia durante el acto, toda vez que él desea usar de la palabra.

A instancias de los reunidos continúa en su puesto; y usa de la palabra.

**D. Antonio Marroig**

Dice que ante el triste espectáculo que ofrece el partido republicano, es necesario que se constituya un partido sin adjetivos y sin distinción de matices ni colores, á fin de evitar lo que hablando en mallorquin, puede

encerrarse en la frase: *tants de caps, tants de barrets.*

Se lamenta de la poca confianza que forzosamente ha de tener la masa neutra, en el partido republicano, minado y dividido por cinco fracciones.

Recuerda que se coaligó el partido republicano de Palma hace algún tiempo y deplora que el directorio no haya convocado la reunión que se está celebrando, por eso los organizadores del meeting llaman á federales, radicales y centristas, nada de formar nuevo grupo.

Desea que salgan del local los correligionarios, dejando hechas la unión del partido republicano mallorquin.

Cede el uso de la palabra á cualquiera de los asistentes, que quierán hablar.

**D. Lorenzo Homar, de Manacor**

Habla en mallorquin.

Confiesa que las divisiones del partido republicano son causa de que la monarquía esté todavía en el poder.

Escita á los reunidos á la unión y á que salga del meeting algo práctico.

**D. Gerónimo Pou**

Comienza lamentando la ausencia de algunas de las principales figuras del partido republicano mallorquin atribuyéndolo á errores, á malas inteligencias, porque tiene la seguridad de que todos ellos están dispuestos á coadyuvar al triunfo de la idea republicana.

Les envía un saludo entusiasta.

Califica de graves las circunstancias, por que atraviesa la patria, y que motivan que salga del retraimiento el partido republicano.

Dice que aún es tiempo de remediar los errores de la restauración.

Dedica largos y brillantes párrafos á excitar á la unión de todos los republicanos, hecha ya en Madrid.

Asegura que irán á sumarse en las filas de la unión republicana los que no se ven en la reunión; y en aquellas tendrán su puesto de honor, que se les guarda.

Fustiga á algunos que son señalados por el pueblo, como incapaces de llevar el fuego sacro del republicanismo en sus pechos.

Combate la idea de que la lucha legal pueda llevar á los republicanos al triunfo contra la monarquía.

Explica las causas del retraimiento del partido republicano; de los comicios, diciendo que por medio de complacencias parlamentarias, no se puede llegar al logro de los ideales.

Compara las caídas de los ministros de la restauración á los tumbos de un fardo, llevado de una á otra parte por los mozos de una estación férrea, al descargar un tren de mercancías.

¿Recordais—dice—la última caída de Sagasta? Media docena de subalternos le echaron á cintarazos de la presidencia.

Deplora que los representantes del pueblo no hayan sabido hacer esto, y hayan permitido, por el contrario, el despilfarro de los 25.000.000 para la construcción de la escuadra; las vergüenzas de Melilla; los chanchullos llamados Tabacalera, Trasatlántica y otros; y últimamente—dice—cuando un funesto general arrastraba la bandera de España atada á los cascos de su demacrado rocín nuestros representantes supieron sólo elevar un mensaje al Sr. Cánovas

para que convocara las Cortes.

Insiste más y más, en demostrar la inutilidad de la lucha legal satirizando la manera como conquistan el acta los «diputados de alquiler, que van á su negocio y nada más».

Actos, y no actas,—dice—necesita nuestra época: el estado actual es de luchas, no de torneos electorales.

Califica de concubina histórica al señor Castelar.

Dice que la teoría absoluta del retraimiento que es necesaria á los republicanos en las elecciones generales, no puede aplicarse en las elecciones de concejales.

En los respectivos puntos deben resolver los republicanos lo que más convenga.

Entra del lleno en la necesidad de la unión republicana, en las líneas generales del gran pensamiento.

Se extiende en consideraciones acerca de la situación actual de los partidos políticos españoles.

Censura y satiriza, con gran habilidad y maestría, la actual situación política de una provincia, cuna de un ministro, «á quien padece»; provincia que sufriendo como sufre designadamente tantas calamidades «bien puede estar dispensada del purgatorio».

Opina que no debe haber jefaturas vitalicias en el partido republicano; que en vez de darle unión, traen anarquía y perturbación; sino que deben elegirse por sufragio juntas periódicamente renovables, cuya renovación sea formarse normal de la vida política.

Dice que no quiere con esto señalar personas, sino señalar males del sistema que hasta ahora se ha seguido.

Relata la situación de Cuba, amontonando cargo tras cargo una serie inacabable de tremendas responsabilidades contra los monárquicos.

Personaliza, en el general Martínez Campos, el fracaso de la idea monárquica.

Duramente trata de la ingerencia de los Estados Unidos, en la cuestión de Cuba y dice:

Voy á relataros un rasgo típico de ese país miserable, que he podido comprobar durante mi estancia en América.

Cada año salen de los Estados Unidos una multitud de jóvenes, más ó menos lindas, que van consignadas á ciertas casas muy lujosas de las repúblicas sudamericanas; casas que se rigen por reglamentos de higiene en los que tiene intervención la policía de la mayoría de esos países. Pasan esas jóvenes algunos años en tal situación y regresan después á su tierra con buenas fortunas, pero escasa salud; debidas aquellas á lo lucrativo de la industria y la pérdida de la segunda á lo pesado del oficio. En los Estados Unidos se casan con grandes capitalistas, y hasta con Senadores juntando las dos fortunas que se acrecientan con los bienes gananciales.

Sabed que los senadores Sherman, Morgan y otros energúmenos que apostrofán nuestra patria son hijos de alguna de esas lindas jóvenes que entretejieron su canastilla de bodas en las repúblicas sudamericanas y trajeron de allí la bien cuidada flor de azahar.

(Grandes aplausos interrumpen la continuación del discurso.)

Concluye, después de muchas consideraciones, haciendo un entusiasta

llamamiento al país para que se una á la gran idea republicana.

(Largos y entusiastas aplausos.)

El Sr. Marroig pide si quiere usar de la palabra cualquiera de los reunidos, y ante el silencio general propone que nombren una comisión que llame á todos los republicanos para que formen un partido, sin adjetivos.

El Sr. Propone que componga esa comisión la mesa y los Sres. D. Antonio Villalonga, D. Ignacio Vidal y D. Juan Palou y Coll.

El Sr. Estados, desde las butacas, dice que está conforme mientras acepten la idea del partido único.

Hablan otros dos señores, acordándose conforme propuso el Sr. Pou, y que se añadan para formar la comisión los nombres de los señores Sancho, Riutord y Llopis.

Se levanta la sesión.

Aparte el fondo de la cuestión, hemos de confesar que el Sr. Pou pronunció ayer uno de los mejores discursos políticos que hemos oído, una notable oración, bien parlada y sostenida con igual vigor y colorido, en las dos horas que duró.

(El Isleño)

## MAHÓN

### Casino Unión Republicana Socorros Mútuos

Se convoca Junta Administrativa para mañana domingo á las diez de la misma en el local del Casino, al objeto de aprobar la cuenta del mes de marzo último.

Mahón 4 de abril de 1896.  
—El Director, Miguel Oleo.

Resultado de la colecta verificado

el jueves Santo en las parroquias de esta ciudad, para allegar recursos á la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, á saber:

Parroquia de Sta. María	114'94
Id. del Carmen	74'22
Id. de S. Francisco	105'82
Id. de la Concepción	65'80
<b>Total</b>	<b>360'78</b>

Relación de señoras y señoritas que han presidido las mesas peñoradas de las iglesias de esta ciudad.

#### Santa María

De 12 á 2

Excma. Sra. D. Verónica Montaner de Serrano.

Sra. D. Andrea Oramas de Terrés.

Srita. » Rafaela Cheli Vicens.

De 2 á 3

Sra. D. Juana Carreras de Orfila.

Srita. » Antonia Seguí Carreras.

» » Magdalena Pons Pons.

De 3 á 4

Sra. D. Antonia Borrás de Carreras.

Srita. » María Borrás Mercadal.

» » Micaela Thomás Sitjes.

De 4 á 5

Sra. D. Francisca Martorell de Orfila.

Srita. » Anita Martorell Escudero.

» » Magdalena Orfila Alberti.

De 5 á 6

Sra. D. Margarita Orfila de Domingo.

Srita. » Margarita Gomila Carreras.

» » Juana Pons Carreras.

Nuestra Señora del Carmen

De 12 á 2

Sra. D. Juana Villalonga Vidal.

Srita. » María Seguí Mercadal.

» » Juana Blanc Escriba.

De 2 á 3

Sra. D. Juana Seguí de Huguet.

Srita. » María Seguí Salom.

» » María de la Rosa Vidal.

De 3 á 4

Sra. D. Juana Llull de Vives.

Srita. » Catalina Nin Cardona.

» » Teresa Orfila Pons.

De 4 á 5

Sra. D. Juana Orfila de Taronji.

Srita. » Margarita Pons Pons.

» » Elvira Orfila Orfila.

De 5 á 6

Sra. D. Juana Pons de Seguí.

Srita. » Remedios Linares Olives.

» » Antonio Terrés Pons.

#### San Francisco

De 12 á 2

Muy Ilre. Sra. D. Clotilde Corominas de Olivar, Baronesa de las Arenas.

Srita. D. Inés de Olivar Sancho.

» » Juana Pons Sancho.

De 2 á 3

Sra. D. Catalina Carreras de Mascaró.

Srita. » María Taltavull Seguí.

» » Catalina Sintés Carreras.

De 3 á 4

Sra. D. Margarita Bagur de Carreras.

Srita. » María Reura Vanrell.

» » Dulce Perelló Juny.

De 4 á 5

Sra. D. Francisca Aldave de Roldau.

Srita. » Isabel Escudero Andreu.

» » María Pons Prat.

De 5 á 6

Sra. D. Maria Olivar de Mercadal.

Srita. » Antonia Olivar Gomila.

» » Teresa Roselló Meliá.

#### Concepción

De 12 á 2

Sra. D. Angela de Pages de Zaldívar.

Srita. » Magdalena Alles-Coll.

» » Mariana Moysi Seuret.

De 2 á 3

Sra. D. Margarita Pons de Tutzó.

Srita. » Mariana Bagur Pons.

» » Juana Carreras Fiol.

De 3 á 4

Sra. D. Ana Seguí de Comellas.

Srita. » Eulalia Morillo Morillo.

» » Victoria Tutzó Grafulla.

De 4 á 5

Sra. D. Josefa Montanari de Pons.

Srita. » Sofia Martorell Escudero.

» » Juana Frau Mercadal.

De 5 á 6

Sra. D. Francisca Taltavull de Clar.

Srita. » Magdalena Carreras Pons.

» » Mariana Astol Landino.

Leemos en «El Bien Público» las siguientes líneas:

«Durante las solemnidades del Jueves y Viernes Santos se practicarán en las iglesias de esta ciudad las acostumbradas colectas para necesidades de la Tierra Santa y Dinero de San Pedro.»

Es por demás sensible que encontrándose los pobres de esta ciudad tan necesitados y habiendo aumentado la miseria de modo tan extraordinario que hoy pululan por nuestras calles los mendigantes; las limosnas de las personas pudientes se destinen á cubrir necesidades de la Tierra Santa y del Papa que á no dudar son mucho menores que las que tenemos en nuestra propia casa.

Conforme dijimos, mañana celebrará el casino Unión Republicana un espléndido baile de sociedad.

La procesión del Santo Entierro celebrada ayer no correspondió ni con mucho á los desvelos, sacrificios é influencias desplegadas con gran antelación por los encargados de hacer que resultara con la lucidez y solemnidad apetecidas, especialmente por nuestro Barón-Alcalde.

Además de algunos niños con carácter particular, asistieron los aislados de la Casa de Misericordia, diez y siete niños de la primera escuela pública y cuatro de la segunda acompañados de sus respectivos profesores.

Con la inmensa mayoría de los adultos, no pudo lograrse el que acompañaran al Señor con la cara descubierta.

Asistió al acto el Ilmo. señor Obispo y el Rdo. P. Ferriz,

La procesión tuvo que retirarse á paso ligero á causa de la lluvia que comenzó á caer y que ya desde su salida amenazaba.

Nuestro gentil-hombre-Barón-Alcalde no pudo lucir su airoso traje, pues el fresco norte le hizo envolver en su comfortable gabán de pieles. ¡Qué lástima!

En la mañana de hoy ha tenido lugar en la Comandancia de Marina de esta Provincia, el acto solemne de premiar el Sr. Comandante de la misma, en nombre de la Comisión Ejecutiva de la Sociedad Española de Salvamento de Naufragos, al intrépido marinerero Francisco Manuel Fuxá, con la medalla de plata de dicha humanitaria Sociedad y 100 pesetas en metálico y al Patrón y tripulantes del Laud de pesca «Sol» Lorenzo Barber, Miguel Mesquida, Pablo Seguí y José Barber, con 20 pesetas al primero y 10 pesetas á cada uno de los demás por el acto heroico realizado por el Fuxá y la cooperación de los restantes en el salvamento del tripulante Juan Orfila del laud «Los Amigos» que naufragó en la noche del 8 de Enero último en aguas de Binibeca de esta Isla.

Damos nuestra enhorabuena al marinerero Fuxá conocido por Manolo, lo propio que á los demás agraciados.

Los mercados de esta ciudad se han visto estos días abandonados de toda inspección, á causa de que nuestro Barón Alcalde creyó más conveniente que el inspector asistiera de macero á las solemnidades religiosas, y que á estos pacientísimos vecinos pudiera dárseles gato por liebre.

Todo sea por amor á Dios.

El lunes por la tarde habrá baile en el casino Unión Liberal de Llu mesanas, empezando á las dos y media de la tarde.

Pasajeros llegados en la mañana del jueves, á bordo del vapor «Ciudad de Mahón»:

De Barcelona.—D. Pedro Salom y esposa, un capellán castrense, Manuel Buxeda, José Mechsen, Juan Moll y Gabriel Taltavull.

De Alcudia.—D. Miguel Vives, M. Sardá y Jesús Sobrido.—Total 10.

### Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

#### Noticias de Cuba

Madrid 2, 11 m.

Un telegrama oficial de la Habana dice que las columnas del general Linares Inclán persiguen á Maceo haciéndole continuamente bajas, y otros en-

cuentros en los que salen derrotados y fugitivos los rebeldes.

No se ha confirmado oficialmente la muerte del cabecilla Máximo Gomez.

Fiesta del día.—Misterios de la política.—De Filadelfia.—De México.

Madrid 2, 5 t.

La fiesta de hoy se ha verificado con la solemnidad de costumbre; los templos se hallan completamente llenos.

Los círculos políticos están desiertos.

Despachos de Filadelfia anuncian que se halla preparada una formidable expedición filibustera.

El mensaje leído por el presidente de México aconseja la unión de todas las repúblicas de America.

Mas noticias de la guerra

Madrid 3, 10'45 m.

El general Pando ha desistido de regresar á la península.

Hay muchas pequeñas partidas concentradas en la provincia de Matanzas.

Se ha confirmado oficialmente el apresamiento del vapor «Bermuda», creyéndose se hallan detenidos en el mismo Calixto García y otros insurrectos.

Otras noticias

Madrid 3, 4'50 t.

La deuda flotante del tesoro no ha tenido variación en Marzo.

Hay un inmenso gentío presenciando el desfile de la procesión. El tiempo se muestra inseguro.

Los yankées

Madrid 4, 2 mda.

En la Cámara de Washington Mr. Hitt ha pronunciado un discurso violento en favor de la beligerancia en el cual pide se adopte la resolución del Senado. La discusión continúa.

Nuevas noticias de Cuba

Madrid 4, 10'20 m.

Un telegrama oficial de la Habana dice que la guerrilla de los Sres. Lazo, Muela y Gineba arrolló la avanzada del enemigo causándole 4 muertos, uno de ellos titulado capitán.

Dice también que el general Rodriguez Aldave batió en Loma Prevenga una partida de 1.200 insurrectos.

El capitán Portal ha resistido el ataque en Quemado Veloz de una partida de 1.000 insurrectos, causándoles 23 muertos y 25 heridos.

Han ocurrido además otros pequeños encuentros.

**Anuncios.**

**Alcaldía de Mahón**  
Elecciones

En la «Gaceta de Madrid» correspondiente al día 1.º de Marzo próximo pasado se halla publicado el siguiente Real Decreto:

«Usando de la prerrogativa que me compete por el art. 32 de la Constitución de la Monarquía, y de acuerdo con Mi Consejo de Ministros

En nombre de Mi Augusto Hijo el Rey D. Alfonso XIII y como Reina Regente del Reino,

Vengo á decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se declaran disueltos el Congreso de los Diputados y la parte electiva del Senado.

Art. 2.º Las Cortes se reunirán en Madrid el 11 de Mayo próximo.

Art. 3.º Las elecciones de Diputados se verificarán en todas las provincias de la Monarquía el 12 de Abril y las de Senadores el 26 del mismo mes.

Art. 4.º Por el Ministerio de la Gobernación se dictarán las órdenes y disposiciones convenientes para la ejecución del presente decreto en las provincias de la Península y en las Baleares y Canarias.

El Ministerio de Ultramar adoptará todas las que sean necesarias para su cumplimiento en Cuba y Puerto-Rico.

Dado en Palacio á veintiocho de Febrero de mil ochocientos noventa y seis.—María Cristina.—El presidente del Consejo de Ministros, Antonio Cánovas del Castillo.»

En su consecuencia convoco á los electores de este término municipal para que concurran al referido día doce del corriente á emitir sus sufragios en las secciones que se expresan á continuación:

SECCIÓN 1.ª

Casas Consistoriales

Consta de los barrios 1.º y 2.º que comprenden las calles siguientes:

Plaza de la Constitución, calles Nueva, Angel, Arco, Puente Castillo, Alonso III, Conquista, Santo Cristo, plazas Vieja, Retiro, calles Portal de Mar, Isabel II, Hannover, San Roque, Iglesia, Rosario, Buen Aire, Alba, Alayor.

SECCIÓN 2.ª

Casa de Misericordia

Consta de los barrios 3.º y 4.º que comprenden las calles siguientes:

Plaza de San Francisco, calles San Jerónimo, Frailes, San Jaime, San Antonio, Rector, Prieto y Caules, Cardona y Orfila, Andreu.

SECCIÓN 3.ª

Escuela de niñas de San Vicente de Paul, calle de Santa Escolástica número 34

Consta del barrio 5.º que comprenden las calles siguientes:

Calles del Sol, Mercadal, Montañez, Santa Escolástica, San Clemente, Santa Victoria, Alameda, Ciudadela.

SECCIÓN 4.ª

Teatro

Consta de los barrios 6.º 7.º y 8.º que comprenden las calles siguientes:

Calles de Cifuentes, Ramis, plaza Esplanada, calles Vasallo, Pino, Molino, Moreras, San Alberto, Bastión, San Bartolomé, Luna.

SECCIÓN 5.ª

Escuela de niñas calle San Jose

Consta de los barrios 9.º y 10.º que comprenden las calles siguientes:

Calles Cos, San Jose, San Jorge, Estrella, Gracia, Deyá, plaza Arravaleta; calle San Gabriel.

SECCIÓN 6.ª

Teatro Circo Colón

Consta del barrio 15.º que comprenden las calles siguientes:

Calles de la Infanta, San Lorenzo, San Luis Gonzaga, San Cirilo, San Manuel, San Andrés, Campamento, Ramirez, de Fernando.

SECCIÓN 7.ª

Escuela de niñas de San Luis calle Alemán

Consta del pueblo de San Luis, Compañía de Binifadet, id. de Torret, id. de Consell.

SECCIÓN 8.ª

Escuela de niños de Llesanas

Consta de las Compañías de Tramonja, S. Olivar, norias y molinos y Biniparrell.

SECCIÓN 9.ª

Escuela de niños de San Clemente

Consta de la aldea de San Clemente; y Compañía de Musuptá, de Forma, de Tornallí, y de Algendar.

SECCIÓN 10.ª

Escuela de niños, calle Castillo, número 95.

Consta del barrio 14.º que comprende las calles siguientes:

Calles del Castillo, Reina, San Juan, Plana, San Pablo.

SECCIÓN 11.ª

Escuela de Párvulos, calle Carmen

Consta de los barrios 12.º y 13.º que comprenden las calles siguientes:

Plazas de San Roque, Miranda, calles Concepción, San Sebastian, San Nicolás, Santa Cecilia, Santa Rosa, Santa Catalina, Santa Teresa, Santa Ana, Bellavista, Carmen, Santa Eulalia, San Elias, San Carlos, San Guillermo.

SECCIÓN 12.ª

Escuela de niñas, plaza Claustro

Consta de los barrios 11.º, 16.º y 17.º que comprenden las calles siguientes:

Calles de la Arravaleta, Anunciavay, plazas Carmen, Claustro, Pescadería, Príncipe, calles Norte, Pescadores, San Fernando, Comercio, Orfila, Marina, rampa Abundancia, andén de Poniente, andén de Levante, fortaleza Isabel II, Lazareto, Hospital Militar, Calafiguera.

Mahón 1.º de Abril de 1896.—El Barón de las Arenas.

**Alcaldía de Mahón**

CONSUMOS

El día cuatro de los corrientes á las once de su mañana se celebrará en las Casas Consistoriales de esta ciudad, junta administrativa de consumos para fallar sobre la aprehensión efectuada el 17 del último finido en la «Cuesta nueva» de dos pellejos conteniendo unos 66 litros de aceite. Por el presente anuncio se cita á sus dueños, encargados ó conductores para que concurran al acto con las pruebas que crean convenientes, parándoseles en caso contrario los perjuicios consiguientes.

Mahón 1.º Abril de 1896.—El Barón de las Arenas.

**Administración de Consumos de Mahón**

Se participa á los habitantes del extraradio de este distrito municipal que la cobranza del 3.º y 4.º trimestres de los encabezamientos y conciertos del presente ejercicio tendrá lugar en el local que ocupa esta Administración Anden de Levante, desde el día 1.º al 15 de Abril próximo, desde las ocho hasta las doce de la mañana y de dos á cinco de la tarde exceptuando los domingos y días festivos que únicamente será de ocho á doce de la mañana.

Los que en el indicado plazo dejen de satisfacer sus cuotas les serán exigidas por medio de procedimiento de apremio conforme previene la Instrucción de 12 de Marzo de 1886. Mahón 26 de Marzo de 1896.—El Administrador, Juan Sintes.

**Intervención de Hacienda DE LA ADMINISTRACIÓN DEPOSITARIA DE MAHÓN.**

Clases pasivas.—Revista.—De conformidad con lo dispuesto en la ley de 25 de Julio de 1855 y Real orden de 29 Diciembre 1882, esta Intervención tiene acordado proceder á la revista anual de los individuos de clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes sobre esta Administración, á cuyo fin se presentarán en mi despacho desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde pro-

vistos de todos los documentos indispensables para acreditar el derecho al haber ó pensión que disfrutan; y en los días del 4 al 11 del mes de Abril próximo.

La revista será rigurosamente personal y en la forma de los años anteriores.

Mahón 31 Marzo de 1896.—El Interventor, Emilio Costa.

**Aviso á los comerciantes**

Dentro de breves días saldrá del puerto de Barcelona para el de esta la goleta SAN JAIME. Admite carga y pasajeros á precios reducidos. Despacho Sres. Torres y Garau, Consulado 2 bis.

**Colmado La Mallorquina**

27, Arravaleta, 27.—Mahón

	Plas
Aceite Mallorca 1.ª cuartón.	5'00
Id. catalán id.	3'90
Café Puerto Rico, tostado, libra.	2'00
Atún. latas de medio kilo.	1'25
Id. id. cuartón id.	0'80
Bonito en escabeche, libra.	1'20
Sardinias saladas, (pinxas), docena.	0'20
Aceitunas Mallorca; almud.	0'60
Garbanzos de Mazagán, kilo	0'30
0'30. 0'35 y	0'40
Habichuelas reinas. kilo	0'30
Azúcares de varias clases; conservas y demás comestibles á precios limitadísimos.	

**Para alquilar**

Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Moreras 13.

**PURIFIQUE Vd**

EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando EL MEJOR DE LOS DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías. POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

**MARCHAMOS**

PARA EL CALZADO aprobados por la Dirección Gral. de Aduanas

Fabricantes

Ramón y Felix Ballescá

Alta San Pedro, 68.—Barcelona

Para los encargos al Representante para las Baleares

D. Juan T. Vidal,

Moreras, 13, Mahón

**Impermeables «Poured»**

hechos por encargo y á medida y á propósito también para militares. El mismo representante Sr. Vidal.

**Dinero**

Se proporcionan cantidades con garantía hipotecaria á un interés módico. Comisión desde un octavo por 100.—Informes calle del Carmen, 46, y Cuesta de Deyá 16, 1.—Mahón.

**Piano**

Hay uno para vender en muy buen estado. Para su ajuste, Santa Ana núm. 15.

**Se vende**

La viña Creu de Ramis, cuya entrada es por el camino llamado de Santa Maria. Informarán en esta imprenta.

**Para vender**

Lo está el Almacén n.º 22 del Anden de poniente. Para informes San Roque 10.

**Verjel**

Hay uno para vender en las inmediaciones de la «Font d'en Simon» con abundante agua viva, unos 60 árboles frutales y noria. Informarán San Roque 10.

**En venta**

Lo está un cochecito de mimbre de dos asientos y cuatro ruedas, propio para niños. Se dará por un precio módico. Razón, Moreras 26.

**Para vender**

Lo está la casa núm. 2 de la calle de Santa Victoria, esquina á la del Sol.

**Atun (zorra)**

Peix salat

Se vende en la tienda de D. Francisco Gavasso, Portal de Mar núm. 6.

**En venta**

Lo está la casa núm. 93 de la calle Mayor de Villacarlos. Para su ajuste le Superiora del Hospital municipal de Mahón.

**Para vender**

Se venderán por un precio módico las tres casas contiguas, con altos y bajos cada una, señaladas con los números 59 y 61—63—y 65 de la calle de Santa Eulalia de esta Ciudad, juntas ó por separado.—Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

**En venta**

Lo están dos vergeles, procedentes de la herencia de D. Nicolás Pons, situados, uno en el llano de S. Juan, y el otro en el punto conocido por «Los Agotars» con una porción de terreno seco en el paraje llamado Libertó. Informará el Notario, don Francisco Mercadal.

**ÁRBOLES FRUTALES**

Albaricoqueros, Manzanos, Limoneros, Naranjos Mandarines, Perales y el tan esquisito Diospyrus.

**ROSALES**

Riquísimo surtido de Anémonas, Jacintos, Renúculos, Pensamientos y una bonita colección de

**Plantas ornamentales**

Gran rebaja de Precios

PRATS

Cos de Gracia, 71.

**Centro de suscripción**

á toda clase de obras y periódicos. Calle Nueva n.º 25

MAHÓN

En el mismo establecimiento se admiten trabajos de imprenta, encuadernación y litográficos.

B. Fabregues, impresor. San José, 69. Despacho: Nueva, 25.